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Народ не делит
власть

на «ветви»
На вопросы корреспондента «ОГ» отвечает 

председатель областной Думы Вячеслав Сурганов
— Вячеслав Сергеевич, 

сколько человек насчитывает 
геологическая династия Сур- 
гановых?

— Мой отец всю жизнь прора
ботал в геологических организа
циях. Вместе с ним трудилась и 
мама. К сожалению, недолго. 
Потом она заболела и рано ушла 
из жизни.

У меня большая часть созна
тельной жизни связана с геоло
гией. Следом за мной закончили 
геологоразведочный факультет 
Свердловского горного институ
та два моих сына. Жена моя Раи
са Витальевна проработала в 
партиях и экспедициях четверть 
века. В последнее время заве
довала машинописным бюро.

Что-то новенькое!

Здесь говорят 
те, кто обычно 
слушает других
Недавно журналисты отме

чали свой профессиональный 
праздник, единственный, что не 
был подвержен влиянию вре
мени. Бывший день печати, 5 
мая, ныне как бы упразднен, а 
день российской печати пока 
еще не общепризнан. А вот 8 
сентября, День международной 
солидарности журналистов, от
мечался раньше и, как показа
ли события минувшей пятни
цы, отмечается по-прежнему. 
Хотя нет, по-новому. На сей раз 
он был ознаменован открыти
ем клуба.

Как посчитали его органи
заторы. а их пятеро: Екатерин
бургский музей молодежи, где 
и проходила встреча, Свер

Экология
Как 

загрязняем, 
так и

«чистим
Более полутора миллиар

дов рублей должно заплатить 
за загрязнение окружающей 
среды в 94—95-м годах АООТ 
«Кировградский медеплавиль
ный комбинат». Но. учитывая 
тяжелое экономическое со
стояние комбината, админис
трация Кировграда решила не 
взыскивать эти деньги с пред
приятия Городские власти 
согласились с промышленни
ками, что полезнее направить 
миллиарды на выполнение 
целого комплекса природоох
ранных мероприятий Конеч
но, необходим особый кон
троль за тем. чтобы деньги, 
не выходя из заводского кар
мана. были направлены на 
благие воздухоочистительные 
цели И потому комитет по 
экономике правительства об
ласти планирует заключить 
договор с АООТ, где будет 
оговорено это условие.

Должен Кировградский ме
деплавильный комбинат и об
ластному экологическому 
Фонду — до конца года пред
приятие обязано выплатить 
экофонду более 370 миллио
нов рублей.

Сергей ФОМИН.
Светлана ДОБРЫНИНА.

Курс валют на 12 сентября 1995 года

БАНКИ
Доллар США Марка Германии

покупка продажа покупка продажа
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Золото-платина-банк 4610
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ВГіі ЮТА-банк 
61-65-52

4500 4700 3020 Л280

Должность эта вроде бы вспо
могательная. Но через машбюро 
проходит множество специаль
ных текстов проекты, отчеты. В 
общем, Раиса Витальевна в на
ших делах вполне освоилась. Вот 
и все члены династии.

— Не так уж мало. Вы роди
лись в 1933 году. Ваш камень по 
гороскопу —рубин. А по жизни?

— Мне всегда казалось, что 
тут я не имею права на какие-то 
предпочтения. Приходилось за
ниматься всем — от разведки ка
менных углей до подземных вод. 
В основном же это были руды 
черных и цветных металлов, в 
том числе золото.

— Начав с должности буро
вого мастера в Полесском,вы 

дловский союз журналистов, 
факультет журналистики УрГУ, 
ассоциация независимой гірес- 
сы, Уральское бюро фонда 
Фридриха Науманна,— среди 
немалого перечня вещей, коих 
журналистам в жизни не хвата
ет, оказалось и... общение. 
Профессия требует от них 
больше слушать других, чем 
говорить самим. И где еще се
годня можно встретиться такой 
большой и почти исключитель
но журналистской компанией, 
да с бокалом вина (шампан
ского, сока) в руке, да с бутер
бродом в зубах, и поболтать от 
души, невзирая на табель о 
рангах, как о независимости 
прессы, которой, как тут же

Богу угодно!

Крещение 
в СИЗО

Пять лет назад была открыта первая 
объединенная методистская церковь 

Екатеринбурга
Сейчас ее община насчиты

вает около ста человек. Немно
го? Однако церковь заявляет о 
себе достаточно громко. За эти 
годы удалось создать один из 
сильнейших в городе хор ду
ховной музыки. Пятеро студен
тов духовного направления учат
ся в США в «сестринской» цер
кви, которая как бы поддержи
вает нашу, помогает в осущес
твлении ее программ, в том чис
ле и материально.

По линии международной 
блаі отворительной организации 
методистской церковью в горо
де был открыт приют святого 
апостола Павла (на Шаумяна, 
85) для детей из неблагополуч
ных семей: если ребенку на ка

возвратились 
svsfesi не все

Воины 276-го полка, который участвовал в боевых действиях в 
Чечне, провели день полка. Собравшись в расположении части, 
они с женами выехали на полигон и наконец-то отметили возвра
щение своего подразделения на родину Помянули павших. Вспом
нили горячие зимние дни в Грозном.

потом стали специалистом 
международного класса. Но из 
длительных заграничных ко
мандировок возвращались 
опять же не в столицы или хотя 
бы в Свердловск, а под Ниж
ний Тагил или в Верхнюю 
Пышму. Так распоряжались 
вами обстоятельства? Или так 
распоряжались ими вы?

— Наша семья всю жизнь мо
талась по уральской глубинке Я 
к ней привык, полюбил природу. 
И когда появилась возможность 
выбора —работать в Ленинграде, 
на Украине, хоть мне и было трид
цать с небольшим, но я сообра
жал, что вокруг будут совсем дру
гие люди, другая природа и мне 
вряд ли там будет хорошо.

делается вывод, нет, так и об 
урожае картошки. Правда, пер
вое собрание масс-медиа клу
ба состояло в основном из мас
титых: редакторов газет, руко
водителей теле- и радиоком
паний. Однако демократичнос
ти избежать не удалось: кто хо
тел, тот пришел.

Были и гости.
Большими специалистами в 

своем деле назвал журналис
тов области наш первый за
конно избранный губернатор 
Эдуард Россель: ко всем вось
ми столь разным кандидатам, 
по его словам, сумели подо
брать кАючи и писали не за 
страх, а за совесть. Эдуард 
Эргартович торжественно по
обещал, что, пока он работает 
губернатором, никто и никогда 
не посягнет у нас на свободу 
слова Запомним это — и запи
шем, а что написано пером, как 
вы помните...

Призвал журналистов быть 
бдительными гость неожидан
ный и приятный — Геннадий 
Бурбулис.

Собравшиеся почтили мину
той молчания память погибших 
журналистов.

Марина РОМАНОВА.

кое-то время нужно побыть вне 
семьи, он может идти не на во
кзал, а в этот приют. Летом при
ют работал, но сейчас испыты
вает финансовые трудности.

Действует программа «мило
сердие»: дважды в неделю по
жилые люди с малым достатком 
получают бесплатное питание. 
Методистская церковь открыла 
свою миссию в тюрьме, и на 
днях состоялось крещение в 
следственном изоляторе.

В воскресенье методисты 
проводят торжественное бого
служение по адресу ул. 8 Мар
та, 13 в 11.00 — по случаю пя
тилетия существования церкви 
в Екатеринбурге 

М. Р.

Потом я возглавил крупный 
геологоразведочный трест, под
чиненный напрямую министерст
ву. Мы добились неплохих ре
зультатов, появилась возмож
ность осесть в столице. Нельзя 
сказать, чтобы я не думал над 
этим предложением. Но пришел 
к выводу, что потеряюсь в этой 
Москве как личность, что это не 
для меня, что прежнего интере
са уже не будет. Время показа
ло, что я был прав.

То обстоятельство, что я не 
достиг каких-то больших высот 
карьеры, вполне компенсирова
лось возможностью увидеть пло
ды своих стараний.

(Окончание на 2-й стр.).

Сельский дневник

Нынешнюю жару
иы еще вспомним

По всей видимости, в 
уборочной страде этого года 
скоро будет поставлена 
точка. В большинстве 
коллективных хозяйств с 
оставшимся объемом работ 
селяне рассчитывают 
справиться максимум за 
неделю. Такого скорого 
окончания уборки на Урале 
не помнят даже старожилы.

А пока же ситуация на хлеб
ных нивах такова: 91 процент 
площадей, занятых зерновыми 
культурами, обмолочен, средняя 
урожайность при этом состави
ла 18,5 центнера с гектара. Надо

Выборы

Не зарастет народная тропа
Речь идет о дороге на избирательный участок. О том, 
как разворачивается в области подготовка к новым 
выборам — в Государственную Думу,— рассказывает 
по просьбе нашего корреспондента заместитель 
председателя избирательной комиссии Свердловской 
области Владимир МОСТОВЩИКОВ.

— Указом Президента Россий
ской Федерации назначены вы
боры Государственной Думь. 
Федерального Собрания Россий
ской Федерации на 17 декабря 
нынешнего года. В соответст
вии с этим указом и законом «О 
выборах депутатов Государ
ственной Думы» издан феде
ральный закон об утверждении 
границ избирательных округов 
На территории нашей области 
образовано семь одномандатных 
избирательных округов с номе
рами от 161-го Артемовского дс 
167-го Серовского.

— Нашим избирателям гео
графию округов не придется 
осваивать заново? Именно 
эти округа действовали и во 
время прошлых выборов в Го
сударственную Думу?

— Фактически так, за исклю
чением только двух изменений. 
Из состава Нижнетагильского 
округа выбыли города Верхняя 
Салда, Нижняя Салда и поселок 
Свободный. Они переданы в 
Артемовский избирательный ок
руг. В свою очередь из Арте

«Хлеба и зрелищ!» — этого 
издавна требовали люди.
В нашей области в этом 
году зрелищ в связи 
с различными выборами 
будет предостаточно, а вот 
хватит ли хлеба?

Руководство области уделя
ет вопросу снабжения области 
хлебом особое внимание. На 
прошлой неделе председатель 
правительства В. Трушников 
подписал в числе прочих два 
постановления по упомянутой 
проблеме. Одно из них посвя
щено формированию фонда 
продовольственного и фураж
ного зерна в 1995 году. Этим 
постановлением определен 
объем поставок зерна в этот 
фонд —60 тыс. тонн, в том чис
ле продовольственного — 
30 тыс. тонн. Объемы зерна, 
которые предполагается заку
пить в этот фонд в отдельных 
районах, очень разнятся: в Ала
паевском, например,—10,5 тыс. 
тонн, в Сухоложском — 0,2 тыс. 
тонн. Постановлением устанав
ливаются также гарантирован
ные закупочные цены на зерно. 
Продовольственное зерно (пше
ница мягких сортов 3-го клас
са) при содержании клейкови
ны от 20 до 22 процентов — по 
800 тыс. рублей за тонну, при 

заметить, что к сентябрю ко
лос заметно полегчал. Ведь на 
старте жатвы, еще в июле, с 
гектара в среднем удавалось 
добыть по 20,5 центнера зер
на. Но уборка затянулась, и за 
несколько недель августовской 
жары неубранные хлеба пере
стояли, зерно начало осыпать
ся.

Хлеборобы предвидели эти 
потери, но обстоятельства ока
зались и в этот раз сильнее их. 
Из-за нехватки оборотных 
средств и скудного финансиро 
вания чуть ли не с «колес» шла 
заправка горючим уборочной 

мовского округа Нижнему Таги
лу передан Невьянск с подчи
ненной территорией.

Видимо, в Центральной из
бирательной комиссии, делая 
нарезку округов, посмотрели по 
карте и чисто механически рас
порядились территориями. Но 
проблема в том, что из Верхней 
и Нижней Салды, поселка Сво
бодного напрямую проехать в 
центр округа город Артемовс
кий невозможно. Мы обраща
лись со своими предложениями 
в Центризбирком, но остались 
неуслышанными.

— Тем не менее выборы 
проводить надо. В какие сро
ки должны осуществиться ос
новные действия по их под
готовке?

— До 15 сентября идет фор
мирование избирательных ко
миссий. По существующему за
кону половину членов комиссии 
назначает представительный 
орган, то есть областная Дума, 
а другую половину — губерна
тор области. Постановлением 
областной Думы половина со

Официально

Зрелищ 
хватит, 

а будет ли 
хлеб?

содержании более 22 процен
тов — по 950 тыс. рублей. На 
фуражное зерно цены названы 
следующие: пшеница —700 тыс. 
рублей за тонну, рожь — 500, 
овес — 600, ячмень — 650. На
мечено выделить для приобре
тения зерна в фуражный фонд 
12,5 млрд, рублей на общих ус
ловиях кредитования и 7,5 млрд, 
беспроцентного кредита для 
компенсации разницы в цене 
при закупке зерна у товаропро
изводителей. Продовольствен
ной компании Урала поручено 
произвести закупки зерна по це
нам не ниже гарантированных. 
Расчеты с его производителя
ми будут произведены как день
гами, так и горюче-смазочными 
материалами.

техники. Да и самой этой техни
ки работало в поле лишь 65—70 
процентов. На ремонт и восста
новление оставшейся части не 
нашлось денег. От этого нагруз
ка на уборочные агрегаты возро
сла в два—три раза. Но, как ви
дим, это не спасло от потерь.

И все-таки общий зерновой 
баланс нынешней уборки на 
Среднем Урале складывается 
неплохим. Уже засыпано на тока 
и в зернохранилища 937 тысяч 
тонн. Это почти на 200 тысяч 
тонн больше, чем в прошлом 
году. При этом нынче и зерно 
более качественное.

става каждой окружной избира
тельной комиссии назначена, 
сейчас мы ждем указа губерна
тора области о назначении вто
рой половины. На текущей не
деле во всех округах пройдут 
организационные заседания ок
ружных комиссий, тайным голо
сованием будут избраны пред
седатели и заместители.

Завершения формирования 
избирательных комиссий все 
ждут, потому что идут выдвиже
ния, сбор подписей в поддерж
ку кандидатов.

Не позднее 17 октября до
лжны быть образованы район
ные и городские избирательные 
комиссии, не позднее 2 ноября 
— участковые. Нам, в Свердлов
ской области, эти вопросы ре
шить гораздо легче: только что 
прошли выборы губернатора и 
опытные кадры — от областно
го центра до каждого малого 
села — у нас налицо.

До 22 октября инициаторы 
выдвижения кандидатов от 
групп населения и избиратель
ных объединений могут соби
рать подписи в поддержку это
го выдвижения. Далее, полу
чив документы, окружные ко
миссии в течение пяти дней 
должны их проверить и в слу
чае, если инициаторы выдви
жения не нарушили законода
тельство, зарегистрировать 
кандидатов.

В. Трушниковым подписано 
также распоряжение о выделе
нии 1 млрд. 640 млн. рублей на 
досрочный завоз товаров пер
вой необходимости в отдален
ные и труднодоступные районы 
области; кредит будет выделен 
под 60 процентов годовых. В 
числе этих товаров — различ
ные продукты питания, мука для 
продажи и другие. В частнос
ти, такие кредиты будут выде
лены Байкалозскому, Гаринско- 
му, Ирбитскому райпотребсо
юзам. В постановлении особое 
внимание уделено контролю за 
целевым использованием 
средств.

Станислав СОЛОМАТОВ.

Много опасений высказыва
лось в этом году по поводу за
сухи. Итоги урожая вроде бы не 
подтвердили их. Но не все так 
просто в земледельческом деле. 
Например, по оценке специа
листов, критическая ситуация 
складывается сегодня с посе
вами озимых. Из-зд отсутствия 
в почве влаги почти треть се
мян не взошла, остальные же 
всходы очень слабые и изре- 
женные. Так что нынешнюю за
суху еще не раз вспомнят недо
брым словом наши крестьяне.

Но вернемся к урожаю года 
нынешнего. Неплохо складыва
ются в области и дела с убор
кой «второго хлеба». На первую 
декаду сентября коллективны
ми хозяйствами убрано около 
77 процентов площадей карто
феля. Урожайность составила 
127 центнеров клубней с гекта
ра. Последний показатель, кста
ти, почти в два раза выше того, 
что мы имели в прошлом году. 
По этому поводу можно было 
бы только порадоваться, если 
бы не еще одно неприятное 
следствие засухи: из-за уборки 
и хранения в условиях высоких 
температур картофель уже пор
тится.

Как и в прошлом году, наши 
селяне с трудом находят по осе
ни на свой товар покупателя. 
Так, картофеля нового урожая 
ими продано лишь 9 тысяч тонн, 
и это при том, что предложены 
к реализации объемы в пять раз 
большие. И все же именно на 
реализации картофеля многие 
хозяйства строят свои планы 
решения финансовых проблем. 
Ведь картошка сегодня — са
мая рентабельная культура.

Рудольф ГРАШИН.
Фото Владимира КАЗАКОВА.

Следующий этап — предвы
борная агитация.

Отмечу, что агитационная 
работа должна сейчас идти по 
строго определенному руслу. 
Агитационные печатные матери
алы, согласно федеральному 
закону, могут размещаться в 
специально отведенных для 
этой цели местах. Забота ад
министраций — оборудовать та
кие места на территории каж
дого избирательного участка.

Более жесткие требования 
будут предъявлены и средствам 
массовой информации.

— Придя 17 декабря на из
бирательный участок, изби
ратель, видимо, вспомнит 
1993 год, когда на выборах в 
Госдуму была применена та 
же, что нынче, комбинация, 
объединяющая два принципа: 
мажоритарный, когда не
сколько кандидатов соперни
чают за один думский ман
дат, и пропорциональный, 
когда партия, блок, объеди
нение борются за количество 
мест в Думе, которые потом 
распределят, так сказать, в 
порядке очередности, соот
ветствующей их избиратель
ному списку.

— Именно так. В «Россий
ской газете» 5 сентября опуб
ликованы списки от консерва
тивной партии, от союза ком
мунистов. от партии сторонни

। Областные 
будни

Утепляются 
за счет 

бюджета
ТУГУЛЫМСКИЙ РАЙОН. 

Подготовка к зиме большинст
ву местных предприятий явно 
не по карману. И они всевоз
можными путями стараются пе
реложить этот хомут на шею 
районной власти в надежде, что 
бюджет выдержит. Власть, в 
свою очередь, делает все, что 
по силам, дабы тугулымцы не 
замерзли. Особую тревогу вы
зывает село Заводоуспенское. 
Здесь отопительное хозяйство 
принадлежало ранее бумагоде
лательной фабрике, которая пе
редана в частное управление. 
Новые хозяева так хозяйству
ют, что все затраты на обогрев 
жителей пришлось взять на 
себя районной администрации.

Вера МАЛЬЦЕВА

Полыхает 
дизентерия

АРТИНСКИЙ РАЙОН. Здесь 
свирепствует особо стойкий ви
рус дизентерии. В больничных 
палатах лечатся около 50 под
кошенных этой напастью. А за 
лето заразилось уже более по
лутора сотен человек, в основ
ном — дети. В районных боль
ницах развернуто три карантин
ных пункта. Болезнь грязных 
рук передается, по мнению вра
чей, чаще в заведениях общес
твенного питания, предполага
ется, что в кухнях детских до
школьных учреждений не вы
полняются все требования по 
дезинфекции. Местные докто
ра с тревогой ожидают продол
жения дизентерийного буйства 
в школьных столовых. Област
ные эпидемиологи контролиру
ют ситуацию и снабдили ар- 
тинских эскулапов всеми необ
ходимыми препаратами.

Сергей ФОМИН.

В память 
о войне

КРАСНОУФИМСК. Книгу 
«Фронтовики Красноуфимского 
края» выпустила к пятидесяти
летию окончания второй ми
ровой войны городская типо
графия. В книге собраны вос
поминания и материалы о наи
более выдающихся местных 
воинах. Тираж книги 1000 эк
земпляров, объем — 160 стра
ниц, бумажный переплет с су
перобложкой. Средства на из
дание выделили городская и 
районная администрации и га
зета «Вперед».

Сергей РУСИНОВ.

ков снижения налогов, где кан
дидаты разбиты по регионам, в 
том числе выделены и уральс
кие кандидаты от этих партий.

Если учесть, что на сегод
няшний день примерно 250 объ
единений имеют право участия 
в выборах органов государ
ственной власти Российской 
Федерации, то можно ожидать, 
что не 13 объединений, как в 
1993 году, а на порядок больше 
примут участие в выборах. Во
прос в том, кому из них удастся 
собрать необходимые 200 ты
сяч подписей.

В округах, по предваритель
ным данным, тоже предполага
ется не менее десяти претен
дентов на один мандат. Так что 
нас снова ждут непростые вы
боры.

Думаю, на предпочтение на
ших избирателей могут рассчи
тывать люди, известные· имен
но у нас в регионе. Вряд ли 
удастся одержать победу заез
жим кандидатам. Особенность 
этих выборов, я думаю, будет 
еще и в том, что их исход не 
будет впрямую зависеть от раз
мера финансовых вложений в 
пользу того или иного кандида
та. Об этом свидетельствуют не
давний опыт губернаторских 
выборов и общее настроение в 
обществе.

Записала Римма ПЕЧУРКИНА.



ОБЛАСТНАЯгазета 13 сентября 1995 года

Если завтра — война, 
а сегоцня — ЧП

Вторая молодость гражданской обороны

9 В области проходит 16 магистральных 
газопроводов общей протяженностью 
5438,4 км, 2 магистральных нефтепровода 
общей протяженностью 514 км, один 
магистральный трубопровод нефтепродуктов 
протяженностью 66 км; работают девятнадцать 
газокомпрессорных станций. Первый 
газопровод введен в эксплуатацию 
21 год назад.

9 Химически опасных объектов — 98, в том 
числе 1 -й степени опасности —6. Общее 
количество используемых и хранящихся 
ядовитых веществ —около 2500 т, в том числе: 
хлора — 1098 т, аммиака — 1087 т, соляной 
кислоты (концентрированной) — 
180 т По территории области

транспортируется транзитом 27 наименований 
ядовитых веществ. Общая площадь зон 
возможного химического заражения — 
3,9 тыс. кв. км с населением 2385 тыс. человек 
и возможными потерями 
1192,5 тыс. человек.

• Размещена одна атомная электростанция, 
один атомный реактор Екатеринбургского 
филиала научно-исследовательского и 
конструкторского института энергетики и 
2 объекта ядерно-топливного комплекса 
(г. Лесной и г. Новоуральск)

• В Красноуфимском районе имеются 
склады с запасами моноцита с 5,6 % — 
содержанием радиоактивного тория.
В Сысертском районе расположен полигон

Российского Федерального ядерного центра. 
В г. В. Пышма, в п. Озерный и п. Двуреченск — 
пункты захоронения радиоактивных отходов.

9 В области размещено 66 взрывоопасных 
объектов; 13 300 взрыво- и пожароопасных 
объектов. Прогноз пожарной обстановки: 
количество возможных сплошных пожаров — 
1200, общая площадь — 400 кв. км.

9 Существует ряд гидротехнических 
сооружений, разрушение которых может 
привести к катастрофическому затоплению: 
Белоярское, Киселевское, Новомариинское 
водохранилища; Верх-Исетский, 
Нижне-Исетский, Ревдинский пруды.
В зоне затопления может оказаться 
110 тыс. человек.

Пару лет назад, будучи в ко
мандировке в Гарях, я необы
чайно остро ощутила оконча
тельный развал нашей десяти
летиями длившейся готовности 
< войне На поросшей веселы
ми яблонями и зеленеющей 
травкой центральной аллее близ 
замоходок и гаубиц невесть 
зачем подаренных местному на
селению генералом Макашо
вым валялась масса разобран
ных противогазов Как выясни- 
юсь позже, местные мальчиш
ки пробрались-таки в секрет
ный подвал ГО и распотрошили 
его сведя на нет всегаринскую 
■отовность к ракетной атаке.

к счастью время показало, 
что выводы о полном развале 
оажданской обороны были 

слишком поспешны Именно в 
зти -оды система ГО перерож 
■далась Из организации забо- 
■ящейся о возможном мрачном 
вавтра перерастала в службу, 
беспокоящуюся о нашем не- 
іредсказуемом сегодня Перво- 
-іачально в столичных кабине- 
ах даже само словосочетание 
гражданская оборона» хотели 
пбросить стать строго «ликви 
даторами» чрезвычайных ситу
аций но как выяснилось, в 
иире давно существует целая 
система именуемая как раз ГО 
т несмотря на название защи- 
цающая прежде всего здо- 
совье и безопасность населе
ния в мирное время Сейчас мы, 
наконец-то вошли в эту систе
му и потому граждане у нас по- 

прежнему обороняются, но уже 
согласно Закону РФ «О защите 
населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций природ
ного и техногенного характера», 
принятому в ноябре прошлого 
года Какова же перспектива у 
нынешней гражданской оборо
ны, и оглядывается ли эта служ
ба назад — об этом мы попро
сили рассказать начальника об
ластного штаба по делам ГО 
и ЧС полковника Василия Лах
тюка

— Военные вопросы, конеч
но. не забросили совсем, но они 
составляют от силы десятую 
часть на территориях созданы 
мобилизационные запасы, убе
жища и защитные сооружения, 
которые в среднем по стране 
обеспечивают укрытие 65 про
центов наибольшей работаю
щей смены То есть, в основной 
расчет берутся те люди что ра
ботают на производстве во вре
мя войны Что касается строи
тельства новых убежищ, то, как 
правило на это директора пред
приятий предпочитают не тра- 
тйть деньги Но и администра
ция области и наш штаб при
лагают усилия, чтоб пополне
ния были по 2—3 защитных со
оружения сдается в год.

Сейчас же основная наша 
забота — предупреждение чрез
вычайных ситуаций и ликвида
ция их последствий Причем, 
под нашим контролем опаснос
ти самые разнообразные — сти
хийные бедствия приносимые 

природой, и ЧП. устроенные че
ловеком

— Существует внушитель
ный список потенциально 
опасных объектов в нашей 
области. Готовясь в свое вре
мя к войне, вы их абсолютно 
не контролировали?

— Они были на учете. Так 
называемые ядохимически 
опасные объекты: те. что ис
пользуют в своем производстве 
ядовитые вещества. Самые рас
пространенные у нас — аммиак, 
кислоты, ангидриды. Но учет 
велся чисто статистический. Мы 
просто констатировали факт 
того или иного ЧП Сейчас же 
от нас требуются согласован
ные действия с надзорными 
органами центрами санэпид
надзора. Госатомнадзора, тех
надзора и так далее Пока мы 
не обладаем полномочиями, 
чтобы накладывать штраф на на
рушителей, прекращать произ
водство Но мы, как специалис
ты. делаем свои заключения и 
параллельно все контрольные 
службы применяют необходи
мые меры, вплоть до опечаты
вания цехов

— Доходит и до этого?
— Да Мы вынесли решение 

о закрытии нескольких объек
тов на территории завода «Пат- 
ра» — нового екатеринбургско
го пивзавода, что использует в 
производстве аммиак Один цех 
мог вызвать массовое отравле
ние у жителей ближайшего мик
рорайона. а другой — привести 

к пожару. И когда решение было 
принято и мы оповестили ди
ректора завода — реакция пос
ледовала моментально. За пять 
дней они сделали то, до чего 
руки не доходили пять лет.

Я знаю по Тагилу несколько 
случаев, когда мы также шли на 
ультиматум: либо за пару дней 
устраняете недостатки, либо 
закрываем предприятие. Эф
фект один к одному, что и на 
пивзаводе Можно долго кивать 
на тяжелое финансовое состоя
ние, но по закону каждый руко
водитель, вне зависимости от 
формы собственности предпри
ятия обязан обеспечить защи
ту работающего персонала и 
населения, проживающего в ра
диусе 2,5 километров.

— В целом по России наша 
область на каком месте по 
степени опасности?

— У нас около ста химичес
ких опасных объектов, 12 кате
горийных городов — тех, где 
есть серьезные, таящие угрозу 
ЧС предприятия Рассматрива
ются на присвоение категорий 
еще дополнительно три города 
— Лесной. Новоуральск и За
речный

— Неужели эти города- 
зоны, производство в кото
рых напрямую связано с ра
диоактивными веществами, 
не считались опасными?

— Они до сих пор — закры
тая зона Туда нам практичес
ки даже доступа не было — 
недозволенно контролировать. 

Если им сейчас присвоят ка
тегорию опасности, сразу там 
будем организовывать штаб. 
Ну, а в целом наша область 
входит в шестерку самых опас
ных территорий в России.

— Сейчас частенько после 
очередной информации о ка
тастрофе люди ахают: что за 
время такое проклятое — 
сплошные происшествия! Вы 
давно служите — действи
тельно стало больше ЧП?

— Нет. Просто раньше об 
этом молчали. Примеров тому 
множество — на пирсе атомная 
лодка взорвалась, мы узнали об 
этом через несколько лет. А сей
час молчать не имеем по закону 
права, обязаны сообщать ин
формацию, потому и кажется, 
что все на голову валится, как 
из прорвы.

Есть, конечно, и другая при
чина «массовости» — оборудо
вание устаревает, а капиталь
ных вложений мало. Мы обсле
довали газопроводы, проходя
щие по нашей территории, и 
везде одна картина — идет ста
рение металла, и потому час
тые аварии В районе Красно- 
турьинска прорывы случаются 
аж 2—3 раза в месяц, причем, 
выливается немало ценного 
топлива, страдает природа во
круг трассы.

— Обязанность информи
ровать население о всех ЧП 
мешает или, наоборот, помо
гает работе?

— Я считаю,своевременные 

и достоверные сведения о лю
бом страшном событии никак 
не могут помешать. Человек 
спокойнее себя чувствует, если 
знает, что его не обманывают. 
Догадки — вот что вносит хаос. 
Мы же не только сообщаем о 
случившемся, но и предупреж
даем, в какую зону идти нель
зя, информируем о принятых 
мерах.

— Владельцы предприятия 
пытаются скрывать аварию?

— Да. Вот недавний взрыв на 
заводе РТИ в Екатеринбурге. 
Паром разорвало котел, в ре
зультате женщина была достав
лена в больницу и там умерла. 
Мы же узнали об этом только 
через несколько часов, что не
позволительно. Вызвали началь
ника штаба ГО РТИ, начали раз
бираться.

Ему даже не директор, а на
чальник смены сказал, зачем, 
мол, сор из избы выносить, не 
столь важное происшествие. 
Сейчас принято решение о сня
тии с должности этого началь
ника штаба.

— Ну а областные власти 
не пытались воздействовать, 
чтобы не вся информация до
ходила до населения?

— Здесь мы полностью защи
щены законом. Даже при том, 
что финансируют нас частично 
из облбюджета, что-то запретить 
нам даже губернатор не может. 
Было такое, что рекомендовали 
— давайте вначале разберемся, 
чтоб не ошибиться, и уж потом 
будем бить во все колокола.

— В обязанности ГО так
же входит и прогнозирова
ние возможных опасных си
туаций. Как вы их просчи
тываете?

— У нас есть специальный 
отдел, анализирующий ситуа
цию на химических объектах, 
там разработана отдельная 
компьютерная программа — ме
няются запасы вещества на про
изводстве — мы вводим новые 
данные и определяем: какая 
может быть чрезвычайная ситу
ация. Знаем, куда вывозить лю
дей, сколько потребуется тран
спорта, средств защиты и так 
далее.

К концу года мы завершим 
две оригинальные программы — 
входной контроль при въезде в 
Екатеринбург и мониторинг ра
диоактивности в области. По 
первой программе уже действу
ют два контрольных пункта. 
Один на Челябинском, другой 
на Сибирском трактах. На них 
установлены датчики, разрабо
танные нашими специалистами, 
реагирующими на ввоз радио
активных веществ на террито
рию города. Если в ходе про
верки сигнал подтверждается, 
то автомобиль и экипаж арес
товывается и вызывается наш 
представитель.

По второй программе мы ус
танавливаем по области 25 
датчиков. Все они связаны с 
единой компьютерной сетью, 
что позволит в любое время 
суток считывать радиоактивный 
фон местности. Данные авто
матически будут поступать на 
наш единый пост и любое от
клонение фиксироваться мгно
венно. Программы эти очень 
дорогие, в общем, обошлись 
почти в 200 миллионов руб
лей, и задействовать их мы 
смогли только благодаря по
мощи администраций области 
и Екатеринбурга.

— А обычные граждане мо
гут сейчас помочь гражданс
кой обороне?

— Любой информацией. Опе
ративные дежурные, которые на 
посту круглосуточно, момен
тально среагируют на сообще
ние о любом ЧП.

Кстати, частенько мы стал
киваемся с неверием людей в 
то, что опасность близка. Не
давно в поселке Садовом близ 
Березовского вытекла аммиач
ная вода. Очень опасное обла
ко начало двигаться в сторону 
дач. Милиция оповещает· «Про
сьба покинуть дома. Под угро
зой ваша жизнь». Процентов 
двадцать дачников даже с мес
та не сдвинулись. К счастью, 
облако лишь краем коснулось 
садов. Сами порой о своей же 
жизни не заботимся.

Бригада спасателей, состоя
щая из военных, дислоцируется 
в Первоуральске. Действуют 
региональные и ведомственные 
спасательные службы.

К сожалению, нет такой опе
ративной группы, которая си
дела бы круглосуточно при шта
бе ГО и мгновенно выезжала на 
места ЧП. Техника позволяет, 
есть даже вертолет. Но нужна 
перестройка системы: у нас еще 
достаточно сотрудников, зани
мающихся бумажной работой. С 
момента образования минис
терства каждый год что-то ме
няется. Изгоним и бумажки. Бу
дет у нас оперативная профес
сиональная команда спасате
лей, которая знает, на что идет 
и за что борется.

Светлана ДОБРЫНИНА.

Фото Алексея КУНИЛОВА.

ПО ПРЯМОЙ 
ИЗВИЛИСТОЙ ДОРОГЕ

ЕХАЛ БЕЗ КОЛЕС 
АВТОМОБИЛЬ...

— Это вещь! — сказал началь
ник УВД В Игнатов — С ее по
мощью мы сможем в несколько 
раз повысить оперативность рас
следований избежать бумажной 
оутины — В считанные секунды 
определить круг подозреваемых, 
получить необходимые сведения 
о них Мечта.

— Это вещь! — сказал зам. 
главы городской администрации 
по социальным вопросам 
Э Емельянов — С ее помощью 
мы сможем компьютеризировать 
систему коммунальных платежей 
и жилищных субсидий Представ
ляете вы платите только за то, 
что реально потребляете. И без 
очередей, связанных с бесконеч
ными перерасчетами.

— Это вещь! — сказал замес
титель мэра начальник управле
ния здравоохранения Б Акишев. 
— С ее помощью можно будет 
анализировать причины заболе
ваемости. Учитывая все факто
ры: демографические, экологи
ческие. уровень эффективности 
медицинской помощи.

— Это вещь! — сказал глав
ный врач городского центра сан
эпиднадзора П Дудоров. — С ее 
помощью можно будет заиметь, 
наконец, нормальную статистику 
— нынешняя ошибается процен
тов на 70. Получить долгосроч
ные прогнозы, сделанные на ос
нове объективных данных...

Эту «вещь» оценили все чи
новники Каменска-Уральского, 
которые хотят иметь точный фак
тический материал для принятия 
оешений называется она — база 
данных «Население города» Ав
тор и разработчик — Евгений Ва
лерьевич Бердников, заместитель 
директора ТОО «Интеграл», со
здатель информационных техно
логий Эту «вещь» муниципали
тет не давал ему делать два года.

Вначале было слово Бердни
ков пришел в горадминистрацию 
и сказал «Могу» Ему вежливо 
ответили «Не надо» Мол, есть у 
нас собственный отдел инфор
матики вот там пусть и думают. 
Потом было много слов И бумаг 
— на предмет «обоснования не
обходимости» Отдел информа
тики думать в данном направле
нии не желал, а Бердникова не 
подпускал Сам не ам и другим 
не дам Бердников обошел всех 
оуководителей служб жизнеобес
печения города, получил от них 
официальное «надо», но на са
мом верху — на уровне мэра — 
• ак заклинило Ни «да», ни «нет». 
Ни «тпру», ни «ну» И никгких тебе 
объяснений

Дальше было дело. Отчаяв
шись получить «госзаказ» Берд
ников сел и за три месяца раз
работал технический проект. 
Просто так. То есть даром. Лишь 
бы сдвинулась сся эта канитель 

мертвой точки Отдел инфор
матики тут же выдал кучу заме
чаний. И выход, никуда не годит
ся Бердников терпеливейшим 
оТфазом написал ответ где по 

полочкам разложил несостоя
тельность доводов «противной 
стороны» И добился-таки. Со
вещания у мэра В результате 
чего Б Полуяхтов идею признал 
для города полезной и выпустил 
постановление техпроект утвер
дить, выполнение поручить раз
работчику

Казалось, все ухабы позади. Ан 
нет Отдел информатики, куриру
ющий «это дело» решил взять 
прыткого конкурента измором.

Против лома 
нет приема?

Судебных дел подобного рода в нашей области еще не было
Десять месяцев ушло в пустую го
ворильню Ни финансирования, ни 
решения оргвопросов. Ничего. 
Одни обещания из цикла «прихо
дите завтра» Работа началась под 
честное слово тогдашнего замес
тителя начальника УВД В. Балаки
на. Просчитав, какую пользу берд- 
никовская идея может принести 
родной милиции, он торжествен
но поклялся: деньги будут. Реше
ние главы администрации о пере
числении в УВД 14 миллионов на 
создание интегрированной базы 
данных «Население города» — по 
сути его заслуга.

Бердникову обидно. То, что 
город мог получить еще два года 
назад, он получил только сей
час Но обиднее всего то, что 
база данных, успешно прошед
шая приемо-сдаточную фазу, да
лека от идеала, который он спро
ектировал. В нее не вошли дети 
до 16 лет Нет исходных данных. 
Оказывается, дети, не имея пас
портов, как бы и не граждане 
города вовсе. Нет механизма ве
дения учетных документов по 
ним. Бердников это знал. И пред
лагал такой механизм создать. 
Система та же: администрация 
не говорит «нет», но не говорит 
и «да» В результате база — что 
птица без крыла. Живая, а не 
взлететь.

И все же «на честном слове и 
на одном крыле» он умудрился 
сделать уникальную «вещь», ка
ких нет ни в одном городе об
ласти Программная оболочка его 
базы выполняет регистрацию 
рождений, смертей, изменения 
фамилии и адреса, замены пас
порта, регистрацию лиц, убыв
ших из города и прибывших в 
нЬго. Позволяет хранить инфор
мацию о родственных связях жи
телей Каменска, их прежних фа
милиях и адресах. Имеет и чисто 
практическое «антикриминаль
ное» применение. Время выбор
ки данных по задаваемым крите
риям поиска не превышает двух 
(!) секунд. Ну а прикладные про
граммы, буде они разработаны, 
способны вообще произвести ре
волюцию в местном управлен
ческом миое

ПОЧЕМУ КИРПИЧ 
КВАДРАТНЫЙ,

А КРУГИ ОТ НЕГО
ПО ВОДЕ - КРУГЛЫЕ?

Хождение бердниковской 
идеи по мукам объясняется про
сто Во-первых, он сам по себе 
— человек неудобный. Много ду
мает Много делает И требует 
того же от других. Во-вторых, 
представляет он фирму, неудоб
ную тоже. Потому как ну не мо

жет, не должна частная лавочка 
соперничать с государственной.

Между В. Балахановым, на
чальником отдела информатики 
горадминистрации и Е. Бердни
ковым бегают черные кошки. С 
тех самых пор, как последний 
сунулся в дела первого и нашел 
там массу, мягко скажем, недо
разумений.

Несколько лет назад Бердни
ков, будучи председателем экс
пертного совета по компьютер
ным делам при городских влас
тях, задался вопросом: какова же 
реальная отдача от средств, вло
женных муниципалитетом в ин
форматику. Пошел по кабинетам 
администрации и посмотрел, чзм 
занимаются умные машины. А 
потом сел и написал отчет. О 
том, что коэффициент полезного 
действия локальной сети мэрии 
равен нулю. С небольшими там 
сотыми долями процента. И о 
том, что в городе имеет место 
нерациональное распределение 
ресурсов, выделяемых бюджетом 
на приобретение вычислительной 
техники. И о том, что практичес
ки нет координации работ по со
зданию и развитию информаци
онных систем.

Наивный, он надеялся, что мэр 
соберет совещание, пригласит 
руководителей городских служб, 
специалистов по информацион
ным технологиям. Что сор будет 
выметен из избы и воцарится по
рядок. «Вымели» самого Берд
никова. Просто-напросто ликви
дировали экспертный совет. Поз
же его возродили, но уже без 
возмутителя спокойствия. Живет 
теперь совет тихо-мирно, нико
му не мешает.

Беодников — профессионал. 
По образованию. И по квалифи
кации. Никто никогда этого не 
отрицал. Все, что он создал, ра
ботает и приносит пользу лю
дям. Самый яркий тому пример 
— программный продукт для го
родской станции «Скорой помо
щи» Без малого два года тру
дится система в режиме реаль
ного времени, спасая реальные 
жизни. Балаханов в информати
ке — не специалист. Прежнее 

место его работы — отдел тор
говли В той же администрации. 
Он убежден: на его месте необя
зательно быть профессионалом. 
Достаточно — хорошим страте
гом и организатором. Бердников 
убежден: сегодня во властных 
структурах должны работать ис
ключительно профи.

Он максималист, этот Бердни
ков Он вообще не понимает как 
можно браться за то, в чем не 
разбираешься досконально, да 

еще другими руководить. И ос
новным конфликтом нашего вре
мени считает не конфликт между 
богатыми и бедными, а конфликт 
между профессионалами и ди
летантами. Во всех областях и 
сферах. Балаханов, возможно, 
стратег. Но зачем же идеи ло
мать?!

Что касается «частной лавоч
ки». ТОО «Интеграл» вложил в 
создание базы данных «Населе
ние города» собственные сред
ства. Это «Интеграл» не давал 
Бердникову помереть с голода, 
платил зарплату, когда тот три 
месяца готовил техпроект. Это 
на деньги «Интеграла» был начат 
ввод данных. Только благодаря 
«Интегралу» окончена база. И 
именно «Интеграл» готов быстро 
и качественно разработать все 
прикладные программы.

Бердников пытался объяснить, 
что частная фирма тем и отлива
ется, например, от отдела ин
форматики городской админист
рации, что работает исключи
тельно на результат. Это на служ
бе у государства солдат спит, а 
деньги идут. Здесь получают 
лишь в том случае, когда дело 
сделано, заказчик удовлетворен. 
А значит, собственным карманом 
отвечают и за сроки, и за каче
ство. Иметь такую фирму под
рядчиком — одно удовольствие. 
Увы, мэрия никак не может пре
одолеть социалистический псих- 
барьер. В принципе, это новый 
виток все того же конфликта. У 
нас так привыкли платить не «за 
что», а «кому», не за работу, а за 
место работы, что и на рынке 
пытаются всунуть две ноги в одну 
штанину.

ЭТО МОЯ КОРОВА.
Я ХОТЕЛ ЕЕ ДОИТЬ
Бердников не альтруист. Пат

риот—да. Он хочет, чтобы было 
хорошо и городу, и «Интегралу», 
и ему лично. Почти по Черны
шевскому: теория разумного эго
изма. Базу данных он создавал с 
дальним прицелом. Как в той 
сказке. Нашел мужик гвоздь. 
Надо было его куда-нибудь 
вбить. Поставил столб. Надо 

было на него что-нибудь пове
сить. Купил хомут. Надо было его 
к чему-нибудь приспособить. Ку
пил лошадь. Надо было ей где- 
нибудь жить. Построил конюш
ню. Ну и так далее. База — ис
ходная точка. На ее основе го
родское компьютерное хозяйст
во можно совершенствовать без 
конца. Этим Бердников и соби
рался заняться. В рамках дого
воров мэрии с ТОО «Интеграл» 
Потому и закрывал глаза на мел

кие пакости потенциального 
партнера.

Однако, судя по всему, у гор
администрации планы другие. О 
каких-либо договорах и речи не 
ведется. Приемо-сдаточный акт 
не подписан, по крайней мере, у 
разработчика его нет. За техни
ческой проект не платят (опла
чен только труд технических ра
ботников, Бердников не получил 
ни копейки). А базу данных во
всю используют. Догадываетесь, 
для чего? Правильно. Для рас
печатки списков избирателей. В 
преддверии выборов губернато
ра Б. Полуяхтов выпустил специ
альное постановление, где ве
лел УВД передать базу отделу 
информатики.

Бердников такого поворота 
событий в общем-то ожидал. 
Хотя не раз предупреждал, что к 
подобной работе база полностью 
будет готова только к декабрь
ским выборам. Хотя и не верил, 
что администрация решится на 
откровенную «кражу со взломом». 
На всякий случай, он принял 
меры. Профессиональные. О ко
торых дилетантам знать совсем 
не обязательно.

Здесь кончается неподсудная, 
к сожалению, история о бюрок
ратизме и начинается вполне су
дебное дело о защите авторских 
прав.

Чисто интуитивно Бердников 
чувствовал, что мэрия перешла 
грань дозволенного, но как ему 
быть, не знал. Слишком эфемер
но в нашем колхозе понятие ин
формации. Если она есть пред
мет труда, результат этого тру
да, следовательно, — вещь кон
кретная, охраняемая законом о 
частной собственности. Да толь
ко вот поди докажи.

Классический случай — пакет 
для молока. Тот, кто его изобрел, 
в свое время судился с фирмой, 
торгующей молоком в его пакетах 
без соответствующей лицензии. И 
выиграл. Но это было на Западе. 
Там где карается видеопиратство 
и много чего еще. Здесь же речь 
ко всему прочему идет и о власти. 
Которая всегда права. Против 
лома, говорят, нет приема.

Просветил журнал «Человек и 
компьютер», который Бердников 
для повышения квалификации 
регулярно читает. Оказывается, 
есть в нашей стране такой закон 
— о правовой охране программ 
для ЭВМ и баз данных. Оказыва
ется, есть в Москве такая орга
низация — Российское агентство 
правовой охраны. Оказывается, 
есть в Екатеринбурге ее регио
нальный центр. Побывал в нем 
Бердников,посоветовался. И ре
шил подавать на Каменск-Ураль- 
скую городскую администрацию 
в суд

Столичные специалисты и 
местный адвокат дело считают 
перспективным. Радуются ему. 
Потому как давно пора созда
вать в просвещенной России пре
цеденты борьбы за авторские 
права компьютерщиков. Пока что 
закон практически не использу
ется. То ли нет таких энтузиас
тов, как Бердников. То ли не зна
ют они о своих правах.

ЕСЛИ У ТЕБЯ
ЕСТЬ ЭКЗЕМПЛЯР 
«ТИХОГО ДОНА»,

ЭТО ЕЩЕ НЕ ЗНАЧИТ, 
ЧТО ТЫ ШОЛОХОВ

Для тех, кто не знает. Автор 
программы для ЭЗМ или базы 
данных вправе требовать: при
знания прав; восстановления 
положения, существовавшего до 
нарушения права; возмещения 
причиненных убытков, в размер 
которых включается сумма дохо
дов, неправомерно полученных 
нарушителем; выплаты наруши
телем компенсации в сумме от 
5000-кратного до 50 000-кратно
го установленного законом раз
мера минимальной месячной оп
латы труда в случаях нарушения 
с целью извлечения прибыли 
вместо возмещения убытков. По
мимо этого может быть взыскан 
штраф в размере 10 процентов 
от суммы, присужденной в поль
зу истца, в доход республикан
ского бюджета РФ. Суд может 
вынести решение о конфискации 
контрафактных экземпляров про
граммы для ЭВМ или базы дан
ных, а также материалов и обо
рудования, используемых для их 
воспроизведения, и об их унич
тожении, либо о передаче в до
ход республиканского бюджета 
РФ, либо истцу по его просьбе в 
счет возмещения убытков.

О деле «Бердников против 
Каменск-Уральской администра
ции» мы наверняка еще услы
шим. Может, удастся ему добить
ся возмещения упущенной выго
ды — есть и такая статья в зако
не. А может, и не удастся. Но как 
бы то ни было, никому никогда 
не удастся возместить упущен
ную выгоду самому городу. Ты
сячи людей мучаются в очередях 
за всевозможными справками. 
Сотни талантливых компьютер
щиков маются без работы. Де
сятки толковейших руководите
лей без объективной информа
ции, как без рук...

Ирина КОТЛОВА, 
соб. корр. «ОГ»

Нарон не 
пелит власть 

на «ветви»
(Начало на 1-й стр.)

— Можно примеры?
— На десятки лет мы про

длили существование некото
рым медным рудникам. Были и 
открытия. Например, в Башки
рии есть город Учалы. Недавно, 
десяти лет еще не прошло, мы 
открыли там медно-цинковое 
месторождение. Учалинскому 
горнообогатительному комбина
ту хватит работы на многие де
сятилетия.

— Честно признаюсь: когда 
мы, журналисты, увидели вас, 
человека солидного специа
листа-руководителя в рядах 
народных депутатов РСФСР, 
то сочли, что вы будете или 
«свадебным генералом», или 
активным участником какого- 
нибудь промышленного лобби. 
А вы с головой ушли в полити
ку, а потом и во власть. Пони
мали ли вы сами в начале это
го пути, что идете на полную 
перемену судьбы?

— Мои коллеги, сочтя, что ге
ология как основа могущества и 
благополучия государства долж
на быть кем-то представлена в 
верховной власти России, оста
новили выбор на мне. Я считал 
своей задачей создание законо
дательной базы для финансиро
вания поисковых и разведочных 
работ, пытался осуществить ее в 
составе Верховного Совета, в 
комитете по экологии и рацио
нальному природопользованию.

Увы, сверхзадачу свою я не 
выполнил, отношение «в верхах» 
к геологии как к чему-то второ
степенному переломить не уда
лось. Из Верховного Совета при
шлось уйти еще вот почему. В 
марте 1990 года я был избран 
председателем Верхнепышмин- 
ского горсовета. Пять дней в не
делю —заседания Верховного 
Совета. Я человек дисциплини
рованный, прилетал домой лишь 
на выходные, отрывал людей от 
отдыха, работал с перегрузками 
сам.

Исполнять обязанности пред
седателя вполсилы тоже было 
нельзя, потому что во время из
бирательной кампании я увидел 
жизнь вблизи и понял: люди жи
вут гораздо хуже, чем это пред
ставляет официальная пропаган
да, в том числе и пресса Надо 
было выполнять предвыборные 
обещания. Вот я и занялся дела
ми там, где живу, сначала в го
роде, а потом в области.

— Можно ли назвать в ва
шей практике вице-спикера 
областной Думы такие ситуа
ции, когда вам помог прошлый 
опыт?

— Конечно, все, что я пере
жил наверху и внизѵ этой «влас

тной лестницы», помогло адап
тироваться в ее середине. Вспо
минаю время, когда меня избра
ли председателем Верхнепыш- 
минского горсовета. Сто с лиш
ним депутатов, очень разные, в 
том числе недоверчивые, агрес
сивные. Управиться с такой ауди
торией непросто, рубаха не раз 
вымокнет. Ничего, постепенно 
всех утихомирили, уговорили 
После этого никакая Дума не 
страшна.

— Бы говорите о разногла
сиях областных властей — за
конодательной и исполнитель
ной — в прошедшем времени. 
Разве их противостояние за
висит лишь от персонального 
состава и не заложено самой 
их природой?

— Тут я смотрю в будущее с 
оптимизмом. Это мы знаем, что 
разделение полномочий записа
но в Конституции РФ, в Уставе 
области. Для народа же власть 
едина. Когда человек идет со 
своими бедами — ему все равно, 
кто перед ним — губернатор, спи
кер или председатель правитель
ства. Вот и надо всем нам пом
нить, что у нас одна задача: за
щитить своего избирателя, сде
лать его жизнь для начала хотг 
бы сносной.

— Вы человек бывалый 
редко удается встретить со 
беседника с такой биогра
фией. Расскажите какой-ни
будь случай из жизни. Может 
быть, на вас медведь напал 
или, наоборот, крокодил? Мо
жет, тайга или пустыня каким 
то образом взбунтовалась?

— Это верно, приходилось 
бывать и в тайге, и в пустыне 
Но природные катаклизмы как 
то не встречались, а вот поли
тические — сколько угодно Нап
ример, из Ганы нас выдворяли 
буквально под дулами автома
тов: власть переменилась Как- 
то с женой буквально пролетом 
сели в Адене — и там перево
рот При нас в Эфиопии рухнул 
трон императора Хайле Селас- 
сие, в Иране — шаха Мухаммед? 
Реза Пехлеви

— Список можно продол
жить на местном материале 
Но если всерьез... Сейчас вы 
не участвуете в предвыборной 
гонке. А весной, когда полно
мочия Думы истекут?

— Я так далеко пока не загля
дываю Ближайшая задача — ны
нешним составом областной 
Думы создать правовую основу 
для нормальной жизни нашей 
области.

— Позвольте пох:елать вал 
успехов.

Римма ПЕЧУРКМНА.
Фо^п Пппптчрп»
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Губки бантиком не делать Сеятель
«Почему же не делать? Именно 
делать — и бантиком, и ниточкой, и 
какие захотите!» — утверждают 
сотрудники Республиканского 
научно-практического центра 
медико-социальной реабилитации 
детей и подростков с черепно
челюстно-лицевой патологией и 
тяжелыми нарушениями речи 
•бонум». Не так давно мы подробно 
писали об этом центре, но поскольку 
проблемы, связанные с этими 
недугами, а к ним, в частности, 
относятся расщелины верхней губы 
и твердого неба, в просторечии 
называемых «заячьей губой» и 
«волчьей пастью», не становятся 
менее острыми (частота 
рождаемости таких детей один к 
пятистам с тенденцией к 
увеличению), мы позволили себе 
вернуться к теме и проследить 
судьбы тех, кто прошел через руки 
специалистов центра.
Напомню, что центр в своем роде 
уникален. Патология, о которой мы 
говорим, закладывается на очень 
ранних этапах развития ребенка в 
организме матери, а диагностику в 
этот период провести очень сложно. 
Специалисты достигли возможности 
в ряде случаев делать операции уже 
рожденному человеку, начиная с 
шестимесячного возраста. 
И оперативное вмешательство, и 
дальнейшая реабилитация: 
медицинская, психологическая, 
социальная для всех семей 
Екатеринбурга и Свердловской 
области осуществляется бесплатно, 
для остальных — по договоренности. 
И еще: в материале имена детей и 
родителей изменены из-за 
деликатности темы и по просьбе его 
руководителей: директора, доктора 
медицинских наук, профессора 
Светланы Ивановны Блохиной и 
заместителя по социально
психологическим проблемам Ольги 
Васильевны Кирпы.

НАША МАША
Сколько бы мы ни рассуждали о раз

ных уровнях и видах реабилитации, ее 
кульминационным моментом остается 
сохранение первоначальной семьи или 
приобретение новой, чтобы у ребенка 
был шанс стать счастливым и не оста
ваться один на один со своим безгра
ничным горем. Самая ранняя ступень — 
первые сутки после рождения.

Лариса Л, как чуда ожидавшая появ
ления своего первенца, была напугана, 
подавлена после того, как узнала, что у 
ее девочки расщелина верхней губы — 
молодой маме казалось, что все хоро
шее в жизни кончилось. Она уже не хо
тела этого ребенка, она не хотела ниче
го.

И кто знает, какая могла бы разыг
раться трагедия, если бы на следующий 
день к Ларисе в роддом не выехала бри
гада «Бонума»: врач-ортодонт, работаю
щий над прикусом и курирующий ребен
ка до 18 лет, педагог, логопед, психо
лог, социальный работник.

Отчаявшейся женщине объяснили, что
несчастье ее не самое страшное, рас-

сказали о технологиях центра, о том, 
как помочь малышу. Ей сразу показали 
фотографии пациентов до операции, 
после, результаты работы массажиста 
и косметолога, привезли с собой слеп
ки, чтобы все продемонстрировать на
глядно.

Ларису удалось успокоить, убедить 
и сделать своей соратницей. Двухне
дельную кроху родители принесли в 
«Бонум». Им хотелось, чтобы все про
изошло быстро — поскорее бы сделали 
девочке красивый ротик! Но хирург (ни
чего, потерпите!), рассказывая, как сбе
речь нежные ткани, как их тренировать, 
мягко растолковал, почему операция 
возможна только через три месяца. 
Здесь же маленькую Машеньку осмот
рел отоларинголог, косметолог-дерма
толог, невропатолог. Консультации пос
леднего очень важны, нужно быть гото
вым к тому, что операция сложная — и 
с точки зрения риска, и с точки зрения 
потери крови — и невозможно дать точ
ных гарантий идеального результата.

Всему наступает свой срок. И вот 
отделение хирургии. День операции. 
Маруся перенесла ее нормально — с 
этого дня Лариса Л., ее муж и центр 
стали союзниками на многие годы. По 
истечении времени надежда супругов 
вновь сменилась отчаянием — состоя
ние ребенка ухудшилось, ткани и мыш
цы стали еще более болезненными, и 
одному небу известно, какая нужна была 
стойкость, чтобы все это вынести.

И снова, как и до операции, семья в 
отделении восстановительного лечения, 
где мама с папой учатся (даже получа
ют домашние задания), как поступать 
дальше. С ними работает логопед — 
наставляет, как правильна, мягка, внят
на должна быть речевая среда в их 
доме. Композитор Лариса Викторовна 
Паутова подбирает и сама пишет колы
бельные песенки — даже муж Ларисы 
научился их петь. И,кстати, перехватил 
инициативу ухода за дочкой: руки его — 
большие, ласковые, уверенные — бо
лее умело делали массаж рубцующих
ся мест и успокаивали Машу. А когда

отделении) —наступили откровенные 
минуты радости. Идут месяцы, недели, 
годы, а наши знакомые все не расста
ются с «Бонумом» — зато каков резуль-, 
тат: Машка — симпатюля — глаз не 
отвести, ходит в обычный детский са
дик.

С НОВОЙ МАМОЙ, 
С НОВЫМ ПАПОЙ

Хорошо, что хорошо кончается. Но 
иногда не получается в самом начале. 
Не удается уговорить мать не отказы
ваться от младенца — и малыш попада
ет в Дом ребенка. Если его появление 
зафиксировано в центре —есть пусть 
малый шанс выйти в общество полно
ценным человеком.

Вот Катюшку привезли из Сибири в 
наш Дом ребенка, работники которого 
связались с «Бонумом», тесно взаимо
действовали. В результате у двухлет
ней, прооперированной и пролеченной 
девочки появились родители — кстати, 
сотрудники самого «Бонума».

В 1992 году из Центральной рай
онной больницы Камышлова в екате
ринбургский Дом ребенка перевели 
Сашеньку, у которого наряду с че
люстно-лицевой патологией (с ней 
удалось справиться здесь) была 
еще и тугоухость. По этому поводу 
мальчика прооперировали в Аме
рике, когда он обрел там своих 
родителей.

Но не у всех детей судьба скла
дывается так удачно. Смотрю фо
тографию. Андрей — лет четырех, 
следов оперативного вмешательства 
почти не заметно, умный мальчик, 
говорит о нем Людмила Борисовна 
Малкова, заведующая лабораторией 
эстетического воспитания и разви
тия творческих способностей одного 
из восстановительных отделений. Его 
тоже, оказывается, присмотрела 
семья из Штатов. Супруги приехали 
к нам, продолжительное время нахо
дились с ребенком — и, в конце кон
цов, отказались от его усыновления. 
Им показалось, что у кандидата в сы-

им рекомендовали сауну (в этом же новья признаки последствий алкоголиз-

ма родителей по крови. Грустно, но хо
рошо, что это выяснилось «на берегу», 
а не после поспешного решения.

Счастьем американских же родите
лей стал семилетний Алеша. Его с сес
тренкой-близняшкой Леной работники 
«Бонума» просто нашли скитающимися 
на улице. Мать этих детей оказалась 
лишенной родительских прав. Их забра
ли и поставили на специализированное 
лечение. Об Алеше мы уже знаем, а 
Лену усыновить сразу не успели, сей
час же возникло сразу несколько пре
пятствий: появился указ о приостанов
лении усыновления детей за рубеж, де
вочке поставлен диагноз — олигофре
ния. Попытки Людмилы Борисовны по
мочь соединиться брату и сестре пока 
ни к чему не привели.

ПОГОВОРИМ
ВМЕСТЕ С ЛЯГУШКОЙ

Для детей из благополучных и мате
риально обеспеченных семей в «Бону- 
ме» существует хозрасчетная группа, 
работающая в режиме детского садика. 
Ее посещают ребята с различными про
блемами, не только с речевыми недо
статками — среда получается смешан
ной, все равны, эмоциональный уро
вень приподнят. И, честное слово, рас
сказывает Л. Малкова, кто-то вдруг в 
радостном настроении произносит ни
как не поддающийся звук...

Работают с детьми специалисты 
высшего класса. Художник Ирина Иль
инична Васильева рисует с ними (и с 
родителями) тепло — это могут быть 
жар-птицы, прохладу — синие птицы, 
правда? А вот рисунок — девочка с 
преувеличенно толстыми губами — им 
маленькая художница придает осо
бое значение, кошка с котятами — 
все на уровне художественной шко
лы.

О Марине Михайловне Стражни- 
ковой разговор особый — она ак
триса кукольного театра и мастер 
изготавливать куклы с двигающи
мися язычками: как эта лягушка на 
фотографии. А мне показали еще 
кота и собаку: надеваешь голову 
на руку, указательный палец — на 
язык, и манипулируешь им, как 
нужно. М Стражникова — устрои
тель всех праздников и самая ак
тивная их участница. Если есть те
атр, то как обойтись без мастерс
кой театрального костюма. Но в 
мастерской шьют еще и одежду для 
персонала центра (у них нет устра
шающих белых халатов), и просто 
красивые наряды для родителей. 
Был случай, когда мама больной 
девочки не хотела идти на утрен
ник —· настроения нет да и не в 
чем. Ей сшили такое замечатель
ное платье, что у женщины солныш
ко на лице засветилось, — и ребе
нок рад.

Радость — это то, что предна
значено нести центру «Бонум», что
бы губки его пациентов чаще рас
плывались в улыбке.

Людмила ШИРЯЕВА.
НА СНИМКЕ: кукла — лучший по

мощник логопеда.

Народный календарь
Бабий празлник 

бабье лето
В ночь с первого на второе 

сентября ударил гром, сверкали 
молнии, но над поселком, в кото
ром я оказался, и не прошелес
тела дождем запоздалая гроза. 
Свердловские синоптики, впро
чем. предвидели ее, о чем об
ластное радио известило своих 
слушателей. И конечно, долгож
данный ночной дождь все-таки 
кое-где был. Оказывается, гооза 
в сентябре — не диковинка. И не 
потому, что кличут его в народе 
хмуренем.

Примету нашел: гром в сен
тябре предвещает теплую 
осень. И начало месяца пока 
не разочаровывает. Не то, что 
теплая, а жаркая нынче осень. 
Не удержался от соблазна и в 
три первые сентябрьские дня 
искупался, по своей воле, в ис
кусственном водоеме. Райское 
наслаждение! (К слову).

А с сегодняшнего дня на 
Руси начинали дергать морковь, 
свеклу, а в северных районах 
— копать картофель. «И хоть 
всякий корешок в своей 
поре»,— говаривали предки, но 
по нынешнему сухому лету ра
новато убирать грядки. Карто
фель, как я заметил, почти пол
ностью в огородах выкопан. И 
понятно, .если ему для вызре
вания ну'ікно 90—100 дней. И 
хотя кое-где еще зеленеет бот
ва, дни ее сочтены. На урожай 
картофеля никто не жалуется, 
и по Старотагильскому тракту 
предлагают картофель по 1000 
рублей за килограмм.

Порадовало нас молодое 
бабье лето, а уж завтра, 14 сен
тября, Симеон-летопроводец в 
гости пожалует. Вместе с бабьим 
летом. А бабье лето—бабий праз
дник и бабья работа. На Руси

считали предзнаменованием 
если в этот день состоялось но
воселье. По старому календаре 
этот день — начало нового года 
Первая встреча осени. Начале 
посиделок, засидок, досветок.

На Симеона — день до обе
да паши, а после обеда на па 
харя вальком маши.

Холоден сентябрь, но сыт.
В сентябре синица просит 

осень в гости.
Чем суше и теплее простоит 

сентябрь, тем позднее 'насту
пит зима.

В сентябре огонь в поле и е 
избе (к тому, что работы хвата 
ет всюду).

Приметный день на нынеш
ней неделе и 19 сентября. Пре
жде всего Михайловскими за
морозками. Бывает и настоя
щий морозец. А коль так, тс 
слякоть вряд ли случится.

Фото Дмитрия ОВСЯННИКОВА.

Добрый совет

Северный виноград: 
время забот

Среди своих осенних забот садоводам непременно стоит 
найти время для ухода за крыжовником. Тем более, что это 
наверняка окупится на следующий год полновесным 
урожаем. А что именно надо сделать с крыжовником осенью 
и как заложить новые посадки этого ягодника, рассказывает 
сегодня научный сотрудник Свердловской опытной станции 
садоводства Елена ТРОФИМУК.

УХОД
ЗА КРЫЖОВНИКОМ
Основной уход за старыми на

саждениями крыжовника заключа
ется в их прореживающей обрез
ке. Загущенный куст создает бла
гоприятные условия для развития 
такого опасного заболевания «се
верного винограда», как мучнис
тая роса. Обычно молодой порос
ли у крыжовника образуется мно
го, так что обрезку следует вести 
каждый год. Из молодых побегов 
можно оставить 4—5 наиболее 
сильных, а на старых кустарниках 
3—5 летнего возраста стоит про
вести вдобавок и омолаживающую 
обрезку. При этом из старых ве
ток оставляют штучки три, стара
ясь вырезать остальные в наибо
лее загущенных местах кустарни
ка. Вырезать побеги надо под ко
рень, не оставляя пенечка. Заод
но следует срезать и верхушки 
побегов, пораженных бело-серым 
налетом мучнистой росы. В этом

во второй половине сентября 
кустарники надо окучить зем
лей, и как можно выше. Этот 
агротехнический прием затруд
нит по весне выход личинок. 
Вместо окучивания можно под 
кустами расстелить черную 
пленку или толь.

Этой осенью я бы пореко
мендовала садоводам, пока 
держится теплая погода, хоро
шенько крыжовник полить. Лето 
было очень сухим и не исклю
чено, что при ранних морозах 
наш крыжовник может подмер
знуть Полив хорошо было бы 
совместить с фосфорно-калий- 
ной подкормкой. И не забудьте 
с приходом зимы обязательно 
окучить ваших питомцев снегом. 
Иначе своего «северного виног
рада» на следующий год вы про
сто не дождетесь.

ПОСАДКА САЖЕНЦЕВ
Осень — лучшая пора для 

посадки крыжовника, так как

честве посадочного материа
ла садоводы используют са
женцы крыжовника. По раз
меру они меньше, чем у смо
родины, с 1—2 веточками 
Участок под крыжовник надо 
выбрать светлый и желатель
но не на горке. В сухом месте 
крыжовник растет плохо. Под 
саженец надо выкопать ямку 
40x40 см и при посадке за
глубить его так. чтобы корне
вая система была на 2—3 см 
ниже уровня почвы. В поса
дочную яму желательно внес
ти на каждый куст по 1,5—2 
ведра торфа и перегноя, 
200 г суперфосфата, 20 г хло
ристого калия, 200 г молотого 
известняка Крыжовник не пе
реносит очень кислые почвы, 
у которых РН ниже 5,5, так что 
дозу внесения извести в каж
дом случае надо определять 
индивидуально, исходя из 
местных условий. После по
садки ветви крыжовника надо 
примерно на треть обрезать.

Крыжовник — растение са
моплодное. оно будет плодо
носить. даже если растет одно 
на участке. Если вы сажаете 
несколько кустов, то между 
ними надо оставить как мини
мум 1,5 метра. И еще. Жела-

С новым 
голом!

Новый год начинается осенью. 
Не только новый учебный 

и очередной рабочий, 
но и театральный, выставочный, 

гастрольный

ЗВЕЗДЫ 
НЕ ГАСНУТ

НА УРАЛЬСКОМ 
НЕБОСКЛОНЕ

КУЛЬТУРЫ
Очередной «гостевой» се

зон открывает известный в 
Екатеринбурге гуманитарный 
центр «Театр», который со
вместно с управлением куль
туры городской администра
ции осуществляет программу 
«Россия театральная». И от
крывает его «под звуки музы
ки»

14 сентября с новым кон
цертом «Зажгите свечи» в ки
нотеатре «Космос» выступает 
Александр Малинин. А через 
3 дня, а именно 17. к нам при
бывает Сергей Никитин, кото
рый не только предложит на
шему вниманию музыкальный 
спектакль «Импровизация на 
вечные темы» (это будет в 
ТЮЗе), но и проведет занятия 
в музыкальном классе для де
тей от 4 до 15 лет (в помеще
нии учебного театра) И наро
дная артистка России Алиса 
Фрейндлих тоже выступит с 
музыкальным плюс поэтичес
ким моноспектаклем: 23 и 24 
сентября в ТЮЗе

М. Р.
ПЛАНОВ 

ГРОМАДЬЕ
На кофейное застолье при

гласил журналистов Екатерин
бургский центр современного 
искусства. Его директор Лев 
Шульман рассказал о проектах 
центра на грядущий сезон.

27 сентября в малом зале

филармонии концертом лон
донского пианиста Владимира 
Миллера и екатеринбургской 
группы «Ама-Джаз» откроется 
цикл вечеров новой импрови
зационной музыки. В подготов
ке и проведении цикла учас
твуют также управление куль
туры администрации города и 
фирма «Арис ЛТД», решивша
яся поддержать это беспри
быльное начинание.

Центр современного искус
ства неоднократно уже знако
мил жителей нашего города с 
исполнителями свободного 
джаза. Владимир Миллер — 
внук эмигрантов первой волны. 
Много выступал с европейски
ми и российскими звездами 
новой музыки. Это его второй 
визит в Екатеринбург. «Ама- 
Джаз» — участник престижных 
джазовых фестивалей, ан
самбль с высокой международ
ной репутацией Группа хоро
шо известна екатеринбургским 
любителям нового джаза.

В планах Центра современ
ного искусства — продолжить 
цикл вечеров новой импрови
зационной музыки, для учас
тия в них приглашены Хайнц- 
Эрих Гедике (Германия), Нэд 
Роттенберг (США), Аркадий 
Шилкопер и другие известные 
музыканты. В декабре центр 
планирует провести ряд мероп
риятий, посвященных памяти 
выдающегося армянского ком
позитора Авета Тертеряна. В 
феврале ожидается фестиваль 
«Живой звук — немое кино», 
своеобразная попытка синтеза 
искусств Шедевры немого 
кино будут «озвучивать» извес
тные российские и зарубежные 
музыканты.

С. А.

ТЕАТР
ПОМОЛОДЕЛ

Екатеринбургскому театру 
драмы в этом году исполняется 
65 лет — но он помолодел. К 
новому сезону существенно об
новилась труппа, и в основном 
за счет выпускников местного 
театрального института. Не слу
чайно в репертуаре появились 
и планируются еще постановки, 
где занято много молодых ар
тистов

Официальное открытие юби
лейного сезона в театре состо
ится 2 октября. Готовится «се
мейное торжество» Первым же 
спектаклем сезона станет пос
ледняя премьера прошлого — 
«Макбет». Однако несколько 
дней назад уже состоялась пер
вая премьера осени-95 На ма
лой сцене был показан спек
такль «Эти свободные бабочки», 
комедия в двух действиях аме
риканского драматурга Леонар
да Герша. режиссер-постанов

щик —главный режиссер Ирбит
ского драматического театра 
Валерий Медведев. И состоя
лось сразу два дебюта. Глав
ную мужскую роль — молодого 
человека, от рождения слепого 
— исполнил выпускник ЕГТИ 
Алексей Щипаное. Одна из ис
полнительниц главной женской 
роли, его соседки, ставшей воз
любленной,— Катя Черятнико- 
ва, тоже вчерашняя студентка.

Как и в прошлом, в наступа
ющем сезоне артисты предпо
лагают активно осваивать ма
лую сцену. Будут, конечно, но
вые постановки и на большой 
сцене. Первая премьера — «Не 
боюсь Вирджинии Вулф» по 
пьесе Олби Что еще? Покажет 
время и финансовые возмож
ности театра

Марина РОГ4АНОВА.
НА СНИМКЕ Сергея РО

ГОЖКИНА: сцена из спектак
ля «Эти свободные бабочки», 
артисты А. Щипаное и С. Ор
лова.

В рамках програм
мы «Россия театраль
ная» гуманитарный 
центр «Театр» и уп
равление культуры 
администрации Ека^ 
теринбурга организу
ет концерт Александ
ра Малинина «Зажги
те свечи», новая про
грамма. Концерт со
стоится 14 сентября 
в помещении кино
концертного театра 
«Космос» в 18.30. Би
леты продаются в кас
сах «Космоса», ТЮЗа, 
пассажа, филармо
нии.

Контактный теле
фон гуманитарного 
центра 31-00-56.

случае срезанные ветки надо 
сжечь.

Очень вредит крыжовнику 
пилильщик. Для борьбы с ним

весной он очень рано начинает 
вегетацию и любые пересадки 
этого кустарника могут обер
нуться неудачей. Обычно в ка-

тельно садить крыжовник по
дальше от красной смороди
ны. Дело в том, что у них об
щий враг — пилильщик.

оаіш стол
Рецепты Любови Зотовой

ЗАВАРКА ИЗ МОРКОВИ
Первый способ
Сырую морковь натереть на крупной тер

ке, высушить в духовке (нежаркой). Затем 
парить в чугуне (в жаровне) в духовке до 
коричневого цвета, после снова сушить в 
духовке. Чай готов. При заварке добавлять 
травы — мяту, душицу и другие.

Второй способ
Сварить до полуготовности морковь, на

тереть на крупной терке, сушить в нежар
кой духовке до черного цвета. Чай готов.

Можно вместо моркови приготовить чай 
из свеклы этими же способами.

г. Верхняя Пышма.

Рецепт Валентины Шишмаревой

ПОМИДОРЫ, 
КОНСЕРВИРОВАННЫЕ ДОЛЬКАМИ

Мелкие красные плоды разрезать на 2 
части, крупные — на 4. На дно литровой 
банки положите луковицу, нарезанную коль
цами, банку туго набейте помидорами со

специями (лавровый лист, перец, гвозди
ка), влейте сверху столовую ложку расти
тельного масла, залейте кипящим рассо
лом, пастеризуйте 15 минут.

Заливка: на 1 л воды — 1 столовая ложка 
соли, 3 столовых ложки сахара.

г. Екатеринбург.

Отдел ведут Рудольф ГРАШИН и Николай КУЛЕШОВ.

Администрация Свердловской области и УРАЛЭКСПОЦЕНТР
ПРИГЛАШАЮТ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ!

2-ая международная выставка-ярмарка 2-ая международная выставка-ярмарка

Ш И И тс-к ИЖ И БЕЗНАИЯСІЬ-К
Павильон строительной выставки,ул. Громова, 145 

20-24 сентября 1995 года

Тематика выставки:
— дизайн-проекты офисных и жилых помещений.
— строительные и отделочные материалы, сантехника.
— мебель.
— товары для обстановки и декорирования офисных и 
жилых помещений.
— товары широкого потребления.
— электробытовые приборы и оборудование.
— бытовая техника.
— канцелярские принадлежности.
— компьютеры, периферия и аксессуары.
— компьютерные сети и другие средства коммуникации.
— программные продукты и средства защиты информации.
-теле-, видео- и аудиотехника.
— фирменный стиль.
— реклама и рекламные агентства.
— оргтехника.

По всем вопросом обращаться 
в УРАЛЭКСПОЦЕНТР

Тематика выставки:
— системы и средства сигнализации и аварийной связи для 
служебных и жилых помещений.
— обеспечение коммерческой безопасности производства, 
транспортировки и реализации продукции.
— охранные системы.
— обеспечение секретности коммерческой информации
— теле- и видеосистемы наблюдения.
— противоугонные средства для автомобилей.
— обеспечение личной безопасности.
— средства пожарной безопасности и сигнализации.
— спасательные средства и техника для спасательных работ 
при стихийных бедствиях и катастрофах.

620049, г Екатеринбург, 
ул. Комсомольская, 18

тел. (3432) 493017, 10
факс (3432) 493019
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Пятая среда

Рубрику ведет Петр ЛАМИН

Симметричные решетки
Любителям поиграть словами

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 СЕНТЯБРЯ

По горизонтали: 1. Диалект, 5. Шагрень. 11. Фалеристика. 
12. Гурт. 14. Латы. 16. Анис. 17. Рало. 18. Росс. 19. Кио. 20. 
Ярус. 22. Лама. 24. Воск. 27. Желна. 29 Легат. 30. Нукуалофа. 
31. Падь. 33. Дата. 35. Ломбард. 36. Саго. 39. Паук. 42. Македо
ния. 44. Магма. 45. «Татра». 46. Рапс. 49. Дева. 51. Нимб. 52. 
Тур. 53. Диод. 54. Трио. 55. Агры. 56. «Щука». 59. Таль. 61. 
Рыболовство. 62. Кадастр. 63. Экстерн.

По вертикали: 2. Иглу. 3. Лифт. 4. Колонна. 6. Ариллус. 7. 
«Реал». 8. Наст. 9. Фреска. 10. Остров. 13. «Русалка». 15. Агрегат. 
18. Рожь. 21. Соты. 22. Лань. 23. Микроскоп. 25. Обозрение. 26. 
Клад. 28. Ламбада. 32. Дог. 34. Ава. 37. Аргамак. 38. Омар. 39. 
Пята. 40. Устрица. 41. Тмин. 43. Ранд. 47. Акробат. 48. Стойло. 
49. Дратва. 50. Верстак. 57. Узда. 58. Арба. 59. Торт. 60. Литр.

Спорт

Проиграл м...
ХОККЕЙ

«Автомобилист» (Екатерин
бург) — «Металлург» (Новокуз
нецк). 1:2 (5. Корешков — 15. 
Китов; 48. Николаев).

Хоккейный клуб «Автомоби
лист» хорошо подготовился к 
открытию сезона. Первый при
ятный сюрприз ожидал болель
щиков еще в кассах — вход на 

■ матч решено было сделать бес
платным. В фойе Дворца играл 
оркестр, все желающие могли 
приобрести разнообразную 
спортивную литературу. Затем — 
торжественный подъем флага, 
вручение традиционного хлеба- 
соли хоккеистам...

Начало матча стало для ека- 
. теринбуржских любителей спор
та своеобразным продолжени- 
зм праздника. «Автомобилист» 
без страха и сомнений ринулся 
вперед, и первый гол не заста
вил себя долго ждать. Получив 
передачу от 3. Гатаулина, луч
ший хоккеист области прошлого 
сезона И. Корешков в одно ка
сание отправил шайбу в сетку 
Постепенно атакующий порыв 
хозяев поля стих, и большую 
часть оставшегося времени игра 
проходила в равной борьбе 
Шансы отличиться имели обе 
команды, но удачливей оказа

РОССИЙСКИЙ ФОНД ФЕДЕРАЛЬНОГО ИМУЩЕСТВА, 
ФЕДЕРАЛЬНАЯ ФОНДОВАЯ КОРПОРАЦИЯ

И ФОНД ИМУЩЕСТВА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
сообщают о результатах проведения специализированных денежных аукционов 

по продаже акций следующих акционерных обществ открытого типа:

Наименование АООТ Номинал после Уровень реализации Курс аукциона, акций 
дробления, руб акций, % нового номинала/10

тыс, руб

АООТ «Ювелирпром» 10 99,7 19
АООТ «Оптювелир» 500 99,8 1
АООТ «ВО «Медэкспорт» 2 96,9 7
АООТ «Центрстроймеханизация» 40 96,9 4

ПРОДАЕМ КРАНЫ
* автомобильные
* гусеничные и башенные 

козловые и мостовые 
[гл», от 6 до ЮО т I 

Переносные до 1 т _ 
-дя ремонта зданий 

[лтшчшибо/ис до 5<[ 
Покупаем 

аето 
краны 

(095) 923 8762. 917 1364 
Телетайп 112495, СИНФОР 
109028^Могква.М>К,а/я 21

предлагаю сегодня исследовать 
свою память и отыскать в ней не
сколько слов, подпадающих под 
предложенную схему. А схема, как 
вы видите на рисунке, не весьма 
сложна, в центре двух словарных 
решеток стоит мягкий знак. Одна 
решетка в своих словах содержит 
только буквы «А», другая — толь
ко «Е» Пустые клетки нужно за
полнить согласными буквами так, 
чтобы по вертикалям и горизон
талям можно было прочесть по 
три слова. Условия обычные: сло
ва должны быть нарицательными 
существительными, стоять в име
нительном падеже, не содержать 
иных гласных, кроме проставлен
ных в клетках. Кроме того, про
ставленные на рисунке буквы не
льзя сдвигать или совсем уби
рать из клеток.

Разумеется, поставленные за
дачи не могут быть рёшены од
нозначно. Как говорится, возмож
ны варианты, и у каждого их мо
жет быть несколько. К сожале
нию, при подготовке сегодняш
него выпуска мне не удалось на
йти ни одного варианта с други
ми гласными буквами при усло
вии, что буква «мягкий знак» ос
тается на своем месте. Может, 
кто-то из читателей окажется 
удачливее? Я с удовольствием не 
только рассмотрю найденные ва
рианты, но и опубликую их в од
ном из наших выпусков 

лись гости, забившие два гола- 
близнеца с «пятачка».

Наставник «Автомобилиста» 
А. Асташев на послематчевой 
пресс-конференции выглядел 
хотя и расстроенным, но отнюдь 
не обескураженным:

— Я не могу предъявить пре
тензии своим хоккеистам в от
ношении самоотдачи или на
строенности на борьбу, но ощу
тимая нехватка мастерства ска
залась. Ведь в этом случае мно
гое зависит от удачи, а она от 
нас сегодня отвернулась. К тому 
же «Металлург» ни в чем не ус
тупает нашей команде — ни в 
подборе игроков, ни в тактичес
кой подготовке...

Результаты остальных матчей: 
«Торпедо» — «Сибирь» 3:4, 
«Лада» —«Трактор» 5:1, «Крис
талл» — «Металлург» (Мг) 3:7, 
«Салават Юлаев» —«Рубин» 5:2, 
ЦСК ВВС — «Авангард» 3:7.

Сегодня «Автомобилист» в 
своем Дворце спорта в 18 часов 
30 минут встречается с новоси
бирской «Сибирью». Вход —сво
бодный.

РИНК-БЕНДИ
Богатым на неожиданности 

оказался зональный турнир 
чемпионата России по ринк-

СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ БАНК РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

| ЧЕКОВЫЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ФОНД «НИК ЛЕС»
I ИНФОРМИРУЕТ:
| ЧИФ «НИК ЛЕС» провел общее годовое собрание своих 
■ акционеров по итогам работы за 1994 финансовый год.

Акционеры, принявшие участие в собрании, имели 93424 
■ голоса, что составило 50,5%.
I ПОВЕСТКА ДНЯ:
| 1. Утверждение отчета Совета директоров о деятельности
■ фонда.

2. Утверждение решения о направлении прибыли на разви- 
I тие деятельности фонда.
I По первому вопросу повестки дня собрание постановило 
| утвердить годовой отчет Совета директоров за 1994 год.
■ По второму вопросу повестки дня собрание постановило 
! выплату дивидендов за 1994 год не производить, полученную 
I прибыль направить на развитие деятельности фонда.

В новом специализированном помещении по адресу: 
ул. ЯСНАЯ,4 

предлагает предприятиям и организациям весь комплекс 
банковских услуг

ДЛЯ НАШИХ КЛИЕНТОВ:

срочное прохождение платежей с использованием 
клиринговой системы крупнейшего банка страны;
корреспондентские отношения с 45 крупнейшими 
банками из 24 стран;
и многое другое, о чем вы можете узнать,позвонив 
по телефонам: 230-366, 435-070

ФИНАНСОВАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ ВО ВСЕ ВРЕМЕНА!

Чайнворд без чисел
Вообще-то этот чайнворд не только без чисел, но и без опреде

лений. Вам снова придется играть словами, по своему усмотрению 
расставляя их в клетки. Список слов дается ниже. Но, во-первых, он 
содержит несколько лишних слов, во-вторых, они даны в беспоряд
ке. их нужно упорядочить.

Напомню правила, по которым вы должны заполнять клетки ри
сунка.

а) Начиная с помеченной числом 1 клетки, вы вписываете в 
каждую клетку рисунка по одной букве слова, взятого из предложен
ного словаря. Последняя буква первого слова — это первая буква 
второго слова, последняя буква второго — первая буква третьего, и 
Т д.

б) Двигаясь по стрелке, вы должны заполнить все хлетки рисунка 
и вернуться к числу 1. При этом последняя буква последнего слова 
тоже должна вписываться в клетку с этим числом.

в) Слова, не входящие в нижеприведенный список, использовать 
запрещается.

г) Буквы, проставленные в рисунке, переносить в другую клетку 
или игнорировать нельзя.
, д) Не рекомендуется стучать по столу кулаком, если в самом 
конце работы чайнворд у вас не сходится. В этом случае следует 
начать все сначала.

е) Выполняйте правила техники безопасности: не сломайте голо
вы при решении чайнворда

Вот слова для вписывания в чайнворд: ария, обруч, паразит, 
нестор, турнепс, скотч, опера, транзит, челн, рой, Египет, Дунай, 
яблоко, чудо. йод. светило, обилие, Ярило, йена, тема

Приятного вам отдыха!

Е^з трех — олно
С помощью восьми различ

ных чисел записали три слова:
1.2.3.4.—5.6.7.8.-8.7.6 4. 

Разным числам в записи соот
ветствуют и разные буквы.

Скажите, какое слово запи
сано комбинацией чисел 
7.6.4.8.1.2.3.5., если известно, 

бенди, проходивший в Перво
уральске. С первого дня ли
дерство захватили дебютанты 
высшей лиги, спортсмены уль
яновской «Волги», до сих пор 
успехами в «мини-хоккее» не 
отличавшиеся. Из десяти мат
чей волжане проиграли лишь 
один и уверенно заняли пер
вое место. Вторая путевка в 
финал досталась экс-чемпио
нам России — армейцам Ека
теринбурга. Их результаты — 
7 побед и 3 поражения — пря
мо скажем, не особенно впе
чатляют. Правда, два пораже
ния екатеринбуржцы потерпе
ли в последний день соревно
ваний, уже обеспечив себе 
выход в следующий круг. К 
тому же армейцы в межсе
зонье потеряли едва ли не 
половину состава. Мы писали 
в свое время об изменениях в 
команде. Остается добавить, 
что выбыл из СКА еще и напа
дающий С. Тарасов, по семей
ным обстоятельствам вернув
шийся в Кемерово А другой 
форвард, А. Макуненков, по
размышляв, решил остаться в 
Кирове. Зато за последний 
рубеж обороны СКА может те
перь быть спокоен — в нашем 
клубе теперь играет лучший 

что среди первых трех есть 
слова со значениями:

а) чудо,
б) старинная аптекарская 

мера веса, равная 62,2 мил
лиграмма;

в) строение для сушки сно
пов.

вратарь России О Пшеничный 
из новосибирского «Сибсель- 
маша».

Серьезные потери понес и 
«Уральский тоубник» из Первоу
ральска. Третье место трубни
ков — несомненный успех. А вот 
краснотурьинский «Маяк»-АО 
БАЗ, напротив, мог бы рассчи
тывать на результат повыше чет
вертого. Все лидеры «Маяка» — 
по-прежнему в команде, вдоба
вок в Краснотурьинск переехал 
экс-армеец В. Новожилов.

Пятое место занял «Локомо
тив» из Оренбурга, а замкнула 
таблицу розыгрыша казанская 
«Ракета», проигравшая все мат
чи.

Результаты игр: «Волга» — 
СКА 12:6, 2:6; «Волга» — «Ур. 
трубник» 8:5. 9:8; «Волга» — 
«Маяк» 8:3, 8:7; «Волга» — «Локо
мотив» 6:3, 6:4; «Волга» — «Ра
кета» 7:3, 10:5. СКА — «Ур. труб
ник» 9:2, 2:6; СКА —«Маяк» 7:1, 
5:6; СКА — «Локомотив» 5:4, 7:4; 
СКА - «Ракета» 17:2, 14:1; «Ур. 
трубник» — «Маяк» 10:11, 8:4; 
«Ур. трубник» — «Локомотив» 8:7, 
8:7; «Ур. трубник» —«Ракета» 9:5, 
12:8; «Маяк» — «Локомотив» 10:2, 
5:6; «Маяк» —«Ракета» 12:7, 11:2; 
«Локомотив» — «Ракета» 8:6, 7:2.

Символическая сборная тур
нира: С. Сотин («Ур. трубник»), 
В. Нуждин («Маяк»), Ю. Никуль- 
шин (СКА), М. Танков («Ур. труб
ник»), А. Художилов, А. Рушкин 
(оба — «Волга»). Лучший бом
бардир — А. Художилов, забив
ший 17 мячей.

Алексей КУРОШ.

Рубрику ведет кандидат в мастера спорта 
по шахматам Арнольд НОВОЖИЛОВ

Будущим гроссмейстерам

Не бойтесь
жертвовать 

ферзей!
Жертва — это доброволь

ное предоставление противни
ку материального преимущес
тва — одна из самых красивых 
сторон шахматного искусства 
Кто из любителей древнейшей 
игры не восхищался прямо- 
таки фантастическими жертва
ми в партиях «старых» масте
ров. Вспомним хотя бы знаме
нитые «Бессмертную» и «Веч
нозеленую» партии. А с каким 
неослабным вниманием разби
рают болельщики партии экс
чемпиона мира Михаила Таля 
ведь в большинстве из них 
обязательно что-нибудь жер
твуется.

Бесспорно, что жертва тре
бует от шахматиста творчес
кой фантазии и смелости, ибо 
очень часто бывает невозмож
но до конца оценить ее пос
ледствия. Любители голово
ломных приключений на шах
матной доске жертвуют все: 
пешки, легкие и тяжелые фи
гуры. Случается и так, что в 
результате неудачной комби
нации в заключение приходит
ся жертвовать... собственного 
короля.

И все же особое место в 
ряду подобных комбинаций за
нимает жертва ферзя. Она ред
ко встречается и всегда про
изводит эффект внезапно ра
зорвавшейся бомбы! Такое ос
тавляет впечатление как у 
партнера, так и у зрителей.

Предлагаем читателям не
сколько комбинаций с жерт
вой ферзя.

Лилиенталь — Капабланка, 
Гастингс, 1934 год.

Белые: Крд 1, Фс2, Ла1, Л11, 
СЬ4, Ке2, пп. аЗ, сЗ, е5,15, о2, 
62 (12).

Черные: Кре8, Фе4, Лс8, 
ЛИ8, К67, Юб, пп. а5, Ь6, с7, 
17, д7, 116 (12).

Последовало, как гром сре
ди ясного неба. 1. еі!! Ф:с2 2. 
1д Лд8 3. Ксі4! Черный король 
неожиданно оказался в мато
вой сети. З....Фе4 4. Лае1 Кс5 
5. Л:е4 К:е4 6. Ле1 Л:д7 7. 
Л:е4+ и через несколько хо
дов черные сдались.

Познакомьтесь с блестящей 
жертвой, случившейся в пар
тии Бобоцов—-Таль на первен
стве мира среди студентов в 
1958 году.

Белые: КрЫ, Фгі2, ЛсЛ, ЛІ11, 
СеЗ, СП, К65, Ке2, пп. а2, Ь2, 
с4, 64, е4,13, д2, Ь2, (16).

Черные: Крд8, Фа5, Ла8, 
Л18. СсЗ, Сд7, Кд7. К16, пп. аб, 
Ь5, с5, 06, е7, 17, дб, 67 (16).

При полной доске фигур 
черные жертвуют ферзя: 
1....К:65!? 2. Ф:а5 К:еЗ 3. Лс1 
К:с4 и белые капитулировали.

А вот концовка партии Ду
бинин — Смыслов, Москва, 
1940 год.

Белые: Крд 1, Фд4, Ла1, С66, 
лп. а2,15,16, 62(8).

Шахматы

Черные: Крд8, ФЬ7, Ла8, 
Ка5, Kd1, пп. а7, Ь6, с5, е5, д7, 
67(11).

Здесь черные опрометчиво 
сыграли 1....ЛР8?, и партия 
вскоре закончилась вничью. 
Смыслов, оказывается, упус
тил эффектную возможность 
решить борьбу в свою пользу 
красивым и неожиданным хо
дом 1....Ф61+!! И после 2. 
Кр:61 К12+ 3. Крд2 К:д4 чер
ные оставались с лишней фи
гурой и легко выигрывали.

Аналогичную комбинацию 
провел Петросян в партии про
тив Симагина, Москва, 1956 
год.

Белые: Крб 1, Фа8, С62, Кд5, 
пп. а4. с4, (6).

Черные: Крд7, ФРб, Л17, пп. 
а7, с5, е5, 67 (7).

Сначала белые завлекли не
приятельского ферзя на невы
годное для него поле, а затем 
та же участь постигла и черно
го короля: 1. С:е5+! Ф:е5 2. 
Ф68+!, и черным пришлось 
сдаться, т. к. они теряют фер
зя либо остаются без фигуры 
в окончании (2....Кр:68 3. К:17+ 
и 4 К:е5).

Белые: Кр61. ФЬ2, Kd6, КеЗ, 
пп. а2, ЬЗ, с4, d5, 62 (9).

Черные: Крд8, Фд5, Л17, 
Ка5, пп. аб, Ь5, с5, 67 (8).

Эта позиция из 10-й партии 
матча на первенство мира. 
Петросян —Спасский, Москва, 
1966 год. После знакомого уже 
нам выпада 1. Ф68+ черные 
сдались.

Партия Видале — Балетти 
из одного итальянского турни
ра, 1970 года, пришла к по
ложению:

Белые: Крд1, Фс2, Ла1, Ле1, 
СеЗ, КЫ.пп. а2, Ь2, d4,13, дЗ, 
62 (12).

Черные: Крд8, Ф63, Ле8, 
Л18, Cd6, К14, пп. аб. Ь5, 17, 
д7, 67 (11).

Черные сыграли здесь 
1....Леб? и не добились реша
ющего перевеса. Между тем 
продолжая 1....Kd5 2. С12Л:е1 + 
З.С:е1 они могли сразу же до
биться победы эффектным 
ударом З....Ф11+!! После 4. 
Kp:f 1 КеЗ+ и 5....К:с2 позиция 
белых безнадежна.

Белые: Крд 1, Фд4, ЛР1, СЬ2, 
КЬ5, пп. а2, Ь4,12, дЗ, 62 (10).

Черные: Крд8, ФЬ7, Лс8, 
С16, КсЗ, пп. а7, Ь6, еб, 17, д7 
(Ю).

А к этой позиции пришла 
партия Спиридонов — Эстрин, 
Поляница — Здруи, 1971 год.

Вместо продолжения 
1....Фе4 2. Ф:е4 К:е4, что при
вело к равной позиции, чер
ные могли красиво выиграть 
путем 1....K:d1 2. С:16 Ф:61+! 
Все тот же эффективный мо
тив, который нередко упуска
ют из виду даже опытные шах
матисты.

После 3. Kp:h1 K:f2+ 4. Kpg2

К:д4 черные могли остаться с 
лишним качеством и пешкой.

Посмотрите, как закончи
лась партия Грюнфельд —Тар- 
раш. Баден-Баден, 1925 год.

Белые: Кр62, ФаЗ. Лд2, Се1, 
К15, пп. 64, еЗ, 14, 63 (9).

Черные: Кр68, Ф67, Ла4. 
С17, Кеб, пп. Ь7, 65, е4, 67 (9).

Белый ферзь атакован, но 
угроза мата старше, поэтому 
дальше последовало: 1. С64! 
(Ферзь неприкосновенен из-за 
мата, а на 1,...Сд6 последует 
2. С16+ и 3. КЬбх).

1....66 2. Ф18+! К.18 3 
С16+Кр67 4. Лд7+КрЬ8 5. 
Л:17+Крд8 6. К:66х.

В заключение одна из кра
сивейших жертв ферзя — все
го лишь за пешку!

Белые: Кр62, ФР2. ЛИ, Лд2, 
С12. Ке2. пп. а2, Ь2, с4, 65. е4, 
13. 63 (13).

Черные: Кр68, Ф67, ЛЬ8, 
Л16, Се7, Кд8, пп. а5, Ь7, с5, 
66, е5. 14, 67 (13).

1....Ф:63+Н 2. Кр-63 Л66+ 
3. Крд4 К16+ 4. Кр15 К67 (еще 
сильнее Кд4!) 5 Лд5. Един
ственная защита от прямых 
матовых угроз 5. .Л18-»· 6 
Крд4 К16+ 7. Кр15 Кд8+ 8. Крд4 
К16+ 9. Кр15 К:65+ 10. Крд4 
К16+ 11. Кр15 Кд8+ 12. Крд4 
К16+ 13. Кр15 Кд8+ 14 Крд4 
С:д5 15. Кр:д5 Л17! 16. С64 
Лдб+ 17. Кр65 Л1д7 18. Сд5 
Л:д5+ 19. Кр64 К16 20. КдЗ 
Л:дЗ 21. Ф:66 ЛЗдб 22. 
ФЬ8+Лд8 Белые сдались.

Было приведено окончание 
партии Авербах — Котов из тур
нира претендентов (Цюрих, 
1953 год). Партия отмечена 
специальным призом за кра
соту. Вот она, эстетическая 
сторона шахмат!

этюд.
А. ПАНКРАТОВА, 

1990 ГОД.

Белые: Кр65, Сд8, пп. 15, 
дб (4).

Черные: Кре5, Cd6, Ке1 
(3).

Выигрыш.
Решение задачи О. Кор

неева: 1. СеЗ! 1е 2. Се2 К 3. 
СІЗх; 1....13 2. Сд5; 1....К13 2. 
Се4. Маленькая комбинация 
с неожиданной связкой чер
ной пешки.

Пресс- 
бюро 
«ОГ» И 

. ■$. V :-' : - '·"■

ЧИНОВНИКИ 
НАРУШАЮТ УКАЗ 
О ЗАГРАНКОМАНДИ
РОВКАХ

Контрольное управление 
президента РФ рекомендует 
государственным служащим 
выезжающим за границу по 
личным делам, ставить в из
вестность свое начальство о 
стране пребывания и сроках 
поездки. Данное решение при
нято после проверки, в ходе 
которой выявлено 525 нару
шений президентского указа 
«О загранкомандировках до
лжностных лиц центральных 
федеральных органов испол
нительной власти» Больше 
всего нареканий выпало на 
долю Министерства внешних 
экономических связей. Мин
экономики Минфина и Мин- 
наца. Всего же в прошлом году 
за рубежом побывало почти 
10 миллионов россиян

НОВОСТИ ТОРГОВЛИ: 
КНИГИ ПРОДАЮТСЯ 
НА ВЕС

Странный пункт значится в 
объявлении, данном в мест
ной газете государственной 
налоговой инспекцией по го
роду Краснодару предложив
шей для реализации товары 
'конфискованные краснодарс
кой таможней. Среди станков, 
приборов и другого оборудо
вания всем желающим пред
ложено приобрести «книги ве
сом 10758 кг на армянском 
языке» Неведомые эксперты 
также называют в объявлении 
весьма конкретную стоимость 
почти 11 тонн «товара» — 112 
миллионов 583 тысячи рублей

(«Известия»)

ЭХ, ДОРОГИ...
Восемь первых сентябрьс

ких дней по решению главы 
администрации Курской об
ласти В. Шутеева машины в 
городе ездили с включенны
ми фарами.

Сделано это было с целью 
привлечь внимание детей, ко
торые за время летнего отды
ха несколько отвыкли от пра
вил перехода улиц, от той по
вышенной опасности, которую 
представляют для них тран
спортные магистрали Ведь 
дети нередко и по своей бес
печности становятся жертва
ми дорожно-транспортных 
происшествий. В Курской об
ласти каждое пятое ДТП — с 
участием детей.

НЕ ХОТЕЛ
СТАТЬ КОЛБАСОЙ

В Уфе ранним утром 2-лет
ний бык выбил борт грузови
ка, в котором его везли на 
мясокомбинат, и рванул вдоль 
по проспекту.

Сержанты уфимской пат 
рульно-постовой службы по- 
своему оценили свободолю
бивые намерения молодого, 
но уже имеющего собствен
ное мнение животного. И «во 
избежание» применили та
бельное оружие. Потребова
лось одиннадцать выстрелов, 
чтобы здесь, на проспекте, 
прикончить строптивца.

И ТУТ УДИВИЛАСЬ 
МАША РАСПУТИНА

Утром 1 сентября в кварти
ре Маши Распутиной раздал
ся телефонный звонок. Неиз
вестный сообщил, что темно
синий «линкольн», украденный 
из-под окон Распутиной в ав
густе, находится на месте. 
Обрадованная певица выско
чила во двор и обнаружила 
свою машину практически в 
полной целости и сохраннос
ти. Правда, был перекошен 
руль и раздроблен замок за
жигания, а из багажника ис
чезла вся сувенирная продук
ция — плакаты,календарики и 
фотографии Распутиной. Как 
сообщила сама Маша, она не 
ожидала подобного финала.

(«Труд»).

■■■■■■■■■■■■■■■в
Принимаем лом " 

цветных в
металлов. ■
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